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ÓSCAR VALLE, 
EL FARSANTE

TERCERA LLAMADA

Por: Jorge Saldaña

S
i le hubieran conectado un 
detector de mentiras al Ofi-
cial Mayor del ayuntamiento, 

Óscar Valle Portilla, durante la entre-
vista que le hicieron respecto a la evi-
dente ilegalidad en las asignaciones de 
obra pública, seguramente el aparato 
se hubiera sobrecalentado al punto de 
la explosión por tanto embuste que el 
funcionario navista soltó.

Parece increíble, Culto Público, el 
nivel de cinismo de este recién llegado 
a la función pública para que, ante la 
evidencia, los documentos, la ley y los 
números verificados, tenga la cara tan 
dura para sostener que en esta admi-
nistración el proceso de asignación 
fue “muy bien cuidado y no hay viola-
ciones a la ley”.

MENTIROSO.
La lista que publicó el propio ayunta-
miento pone al descubierto su cha-
rada, y a menos que el encargado 
de firmar los contratos y ejecutar los 
procesos de asignación de recursos no 
esté enterado de que el propio alcalde 
en su cuenta de Facebook y la adminis-
tración entera puso en modo público la 
lista con los montos y modalidades de 
asignación de cada obra, las ganas de 
Valle Portilla por verle la cara a los po-
tosinos imponiendo su versión de las 
cosas, llega al grado de la ofensa.

Ahí están los números y no 
mienten. Ahí está publicado en el de-
creto número 766 en el diario oficial 
en el que se establecen los montos 
para las adjudicaciones directas, invi-
taciones restringidas y licitaciones. 

Punto. No hay vuelta de hoja ni 
lugar a interpretaciones, no pudieron 
adjudicar directamente las obras ma-
yores al millón 229 mil 600 pesos.

jfsh007@gmail.com

Aprendiz de reportero. Hombre de sólidas debilidades pero firmes ideas 
e ideales. Cómplice de la noche y sus amaneceres, enamorado de 

la constante universal del cambio, a veces quema trenes...a veces 
nada más dos. Me dicen “el cínico necesario” pero no a todos les 
creo. Quise ser músico, poeta y loco pero se me olvidó el orden en 
que lo quería. Cuando tengo algún apuro grito fuerte Timbiriche y 

recuerdo algún otro gusto culposo. Afortunado para encontrar talento 
y bendecido para encontrar amigos.

De esa cantidad y hasta los 3 mi-
llones 456 mil 800 pesos tuvieron que 
ejecutar la modalidad de la invitación 
restringida pero tampoco lo hicieron.

Las obras que superan esos 3 mi-
llones 456 mil 800, tuvieron que ser 
licitadas públicamente. Así de fácil y 
así de claro. 

Pero no. En al menos 27 obras de 
las 80 que tanto presume el municipio, 

tuvieron que acudir a la invitación res-
tringida y no fue así. En 4 obras mul-
timillonarias (16 millones de pesos en 
conjunto) tuvieron que licitar. No hay 
más y ni para dónde hacerse. Es la Ley 
y fue justamente la autoridad capita-
lina la que hizo pública tanto la lista de 
obras como los montos y el decreto 
que rige dichos procedimientos.

¿Por qué salen ahora con que es 
mentira si ellos mismos lo dieron a 
conocer?

Ahí está en la página, Culto Pú-
blico, todo cuanto le digo, lo invito a 
que lo consulte: https://sanluis.gob.
mx/wp-content/uploads/2019/01/
Obras_Oct_Dic_18.pdf  (para más 
fácil solo acuda a la página, ahí está un 
recuadro azul que invita a consultar 
las obras públicas).

Ya estando ahí, Culto Público, re-
vise el monto asignado a la construc-
tora Quid, a la constructora Torres, a 
la empresa Maquinarias y Rentas y a la 

empresa PaviAsfaltos, para que usted 
mismo pueda comprobar que las can-
tidades superan lo establecido por la 
ley. (También será muy interesante si 
usted puede enterarse de quién son 
dichas empresas y con quienes del 
municipio están emparentados los 
dueños… se lo dejo de tarea)

En fin que el mentiroso, el farsante, 
el nombrado Oficial Mayor del muni-
cipio, prefiere cerrar los ojos y compor-
tarse intolerante a los señalamientos 
irrefutables sobre sus falacias.

Ya instalados en la soberbia, dan a 
ver que tienen prohibido aceptar sus 
errores, quizás porque no lo son, pues 
parecen más “enjuagues”, “bisnes” y 
un propósito descarado de consentir 
a constructores que ellos eligen, con 
un desdén absoluto hacia la norma y 
a la legalidad. Al menos eso dejan ver.

Y pensar que se quejaban tanto de 
Gallardo a los que no les comprobaron 
nada, y ahora los que se sintieron su-
periores morales, los navistas, co-
meten lo mismo y a ojos vistos.

Bien hace su ex asesor en temas de 
transparencia, el destacado periodista 
Victoriano Martínez, en exhibirlos al 
recordarles que están cometiendo 
justamente lo que tanto criticaron 

de la administración anterior que-
riendo publicar mil veces sus mentiras 
para intentar convertirla en verdad, 
al mismo tiempo que promueven su 
imagen con dinero público.

Así está el señor Valle Portilla, 
queriendo imponer su versión a cual-
quier costo y se siente como José Al-
fredo Jiménez por aquello de que “su 
palabra es la ley”. Al menos en los me-
dios a los que puede controlar.

Total que el mentiroso Oscar dice 
que no se violó la ley… pero si se violó. 
Las pruebas lo desmienten.

El charlatán también apodado “El 
Papayo” asegura que existen “dictá-
menes” en el comité de obras que jus-
tifican la adjudicación y los montos… 
pero no los muestra.

También se le olvida al farsante 
Óscar Valle, que ningún dictamen 
de un comité podrá estar por en-
cima de la Ley. ¿A quién le quiere 
ver la cara?

Dice el mentiroso que siempre 
miente y miente siempre, (JuanGa 
dixit) que “existe el compromiso 
de dar conocer a la opinión pública 
acerca de cuáles fueron licitadas, 
cuáles adjudicadas y la de invitación 
restringida como lo permite la ley”.

Qué bruto, diría el Chavo del Ocho. 
Eso ya lo publicaron, y de 82 obras, 81 
las adjudicaron directamente. ¿Qué no 
estará enterado de lo que manda pu-
blicar su patrón Xavier Nava?

Ya en el colmo del descaro, el men-
tiroso mayor, digo, Oficial Mayor, ase-
guró en entrevista que “en cuanto a las 
contadas obras adjudicadas de manera 
directa, dejó en claro que se trató de 
una circunstancia excepcional”

¿Contadas obras adjudicadas? ¿Pues 
qué no vio la lista en el que 81 de 82 
fueron adjudicadas de manera directa?

No lo decimos nosotros, Culto Pú-
blico, lo dice el propio Ayuntamiento 
y lo confirmó, además, el director de 
obras públicas, Marco Antonio Uribe 
Ávila, también en entrevista.

Digo, por lo menos pónganse de 
acuerdo en sus mentiras 

El funcionario Uribe Ávila mínimo 
sacó la batea de babas de que “fue 
por las prisas” que adjudicaron todo 

a los cuates y compadres… 
¿pero de plano negarlo, don 
Óscar?

¿Qué sigue? ¿Que nada 
más porque lo diga Óscar 
Valle, tendremos que creer 
que Juan Gabriel está vivo?

¿Que si lo dice Óscar 
Valle, desaparecerán por 
arte de magia los baches?

¿Si Óscar Valle dice que 
las notas sobre inseguridad 
en el municipio son Fake 
News, entonces podremos 

saltar de gozo y alegría para disfrutar 
de una ciudad libre de peligros?

¿Que si Óscar Valle hace un dic-
tamen y lo valida un comité a su ser-
vicio podrá hacer cuanto quiera por 
encima de la Ley?

Nada más eso nos faltaba. Ya llegó 
el mentiroso del pueblo. El Liar Liar de 
la política potosina. El Liar Lawyer.

Reto públicamente al funcionario 
a demostrar que no violó la ley al 
asignar esas obras. Lo reto a que diga 
de una vez por todas si es o no un con-
flicto de intereses que su primo sea el 
tesorero cuando él es el oficial mayor. 
Lo reto a que confiese que violentó 
laboral y políticamente los derechos 
de tres mujeres a las que despidió de 
comunicación social solamente por 
su forma de pensar. Lo reto a que ex-
plique por qué no licitó los contratos 
de servicios médicos y gasolina como 
lo prometió en octubre. Lo reto a que 
diga, por una sola vez, la verdad.



E
l oficial mayor del Ayunta-
miento de San Luis Potosí, 
Óscar Valle Portilla, intentó 

ayer mentir de nueva manera a la po-
blación de San Luis Potosí, respecto 
a la obra pública y la contratación sin 
licitar de empresas cercanas a los inte-
reses del alcalde Xavier Nava Palacios.

En un boletín de prensa enviado ayer 
por el Ayuntamiento, se presumía que:

El oficial mayor, Óscar 
Valle Portilla destacó 
la transparencia en el 
actual Ayuntamiento 
de San Luis Potosí en 
cuanto al ejercicio de 
los recursos que son 
aplicados en obras y 
diversos proyectos y 
programas como el 
bacheo, debido a la 
intervención del Co -
mité Municipal de 
Obras, por lo que en 
este trienio se acaba -
ron los amiguismos, los 
compadrazgos y por 
supuesto los negocios 
como se dio en la ante -
rior administración.

En total, cuatro de las obras muni-
cipales publicadas en la página del 
Ayuntamiento superaron el monto 
de un millón 60 mil pesos para el que 
se permite la asignación directa: a 
la constructora Quid SA de CV, por 
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EL OFICIAL MAYOR Y LA ADMINISTRACIÓN 
NAVISTA INTENTARON JUSTIFICAR CON 
MENTIRAS LA ASIGNACIÓN DIRECTA DE 
OBRAS PÚBLICAS

LA FARSA 
DE ÓSCAR VALLE

4 millones 628 mil 836 pesos; a Pa-
viasfaltos SA de CV, por 3 millones 
903 mil 933 pesos y 49 centavos; a 
Vialidades y Construcciones Torres 
SA de CV, también por exactamente 
3 millones 903 mil 933 pesos y 49 
centavos y a Maquinaria y Rentas Po-
tosinas SA de CV, por 3 millones 903 
mil 967 pesos y 71 centavos. Es decir, 
se repartieron obras por 11 millones 
a las empresas de las familias Muñiz 
Werge y Torres.

El comunicado del municipio conti-
nuaba, con una cita textual del oficial 
mayor Valle Portilla:

“Es indispensable recal-
car que somos ya otra 
administración en la 
que se respeta la ley y 
se impulsa la transpa-
rencia a comparación 
de la pasada gestión 
capitalina, además otra 
gran diferencia es que 
toda la información se 
hará y se hace pública. 
Y en cuanto a las obras, 
remarcó: se cuentan con 
los dictámenes, todo el 
proceso está muy bien 
cuidado y no hay viola-
ciones a la ley”.

En contraste con lo dicho por el 
oficial mayor, en tres meses de 
administración municipal la pá-
gina web del Ayuntamiento no 
ha transparentado ningún rubro 
del gobierno de Xavier Nava y 
solo incluye reportes de alcal-
días anteriores.

El boletín del Ayuntamiento también 
le atribuía a Valle Portilla los siguientes 
párrafos:

Reveló que la adminis-
tración pasada inició 
con sólo tres contratis-
tas y concluyó con ape-
nas 35; hoy en día en los 
primeros tres meses se 
contrataron a 45 empre-
sas constructoras que 
son serias, profesionales 
y sí existen, situación 
que no se dio en el trie-
nio pasado. Igualmente, 
resaltó la recuperación 
de recursos de diversos 
ramos federales que no 
fueron ocupados por 
la pasada administra-
ción, con lo que se pudo 
impulsar obras sobre 
todo relacionadas con 
el programa de rehabili-
tación vial y bacheo, en 
donde la intervención 
puntual del Comité de 
Obras es fundamental, 
además de que se dará 
a conocer qué monto se 
invierte, qué construc-
toras están encargadas 
y los procedimientos de 
contratación, además de 
conocer las avenidas y 
calles a intervenir.

Sin embargo, pese a la “intervención 
puntual del Comité de Obras”, que 
presume el Ayuntamiento capitalino, 
las contrataciones de las empresas 
no se realizan de la manera correcta, 

pues la Ley de Obras Públicas con-
templa asignación directa como 
una modalidad absolutamente legal 
para adjudicar a los constructores 
interesados la obra pública, siempre 
y cuando se ciña a los montos que 
determina el decreto del Ejecutivo 
del Estado para cada caso. En la 
modalidad de adjudicación directa, 
los montos de la obra no podrán 
superar el millón 60 mil pesos más 
IVA, a partir de esta cantidad y hasta 
los 2 millones 980 mil pesos más se 
tendrá que usar la modalidad de “in-
vitación restringida” y a partir de esa 
cantidad, toda la obra pública que 
implique mayores recursos tendrá 
que ser asignada a través de una lici-
tación pública.

Después sigue Valle Portilla, según el 
boletín del municipio:

Los procesos de lici -
tación se analizaron y 
aprobaron en el referi -
do Comité, añadió, por 
lo que está todo debi -
damente documentado 
y existe el compromiso 
de dar conocer a la 
opinión pública acerca 
cuáles fueron licitadas, 
cuáles adjudicadas y la 
de invitación restrin -
gida como lo permite 
la ley, lo que se podrá 
consultar en el portal 
de transparencia del 
Gobierno capitalino.

El párrafo anterior no puede ser 
sostenido por los hechos, pues la 

lista publicada por el propio muni-
cipio detalla que todas y cada una 
de las obras fueron asignadas a 
través de la modalidad de la adju-
dicación directa. El compromiso de 
hacerlas públicas ya estaba cum-
plido y se contrapone la declara-
ción a la carencia de reportes de 
transparencia en la web del Ayun-
tamiento, y finalmente al incumpli-
miento del decreto que limita los 
montos de asignación directa

En cuanto a las conta -
das obras adjudicadas 
de manera directa, el 
oficial mayor, Óscar 
Valle Portilla dejó 
en claro que se trató 
de una circunstancia 
excepcional, no obs -
tante se cuentan con 
los dictámenes y la 
aprobación del Comité 
de Obras, por lo que 
están debidamente 
fundamentadas.

El texto del Ayuntamiento men-
ciona a “las contadas obras adjudi-
cadas de manera directa”, cuando 
en la realidad, solo una de las 82 
obras municipales que pueden 
ser consultadas en su página web 
no fue otorgada por ese método. 
Aunque el boletín diga que “Valle 
Portilla dejó en claro que se trató 
de una circunstancia excepcional”, 
la respuesta de la alcaldía dista de 
ser clara. Dicha circunstancia “ex-
cepcional” entonces, se aplicó al 
99 por ciento de las obras en eje-
cución de acuerdo a los hechos.
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EL CUENTO DE LOS 
BOLILLOS, LOS 
MOÑOS Y UN ASALTO

O
currió en una tarde como 
para suéter ligero. De esas 
románticas y típicas de la 

capital potosina. En el interior de al-
guna panadería La Superior, en una 
charola de metal, varios panes con-
versaban. La política y la seguridad 
eran el tema.

A las conchas les dio flojera el 
tema. Si con Gallardo había o no segu-
ridad les era indiferente. Si Nava pro-
metía, en aquel entones en campaña, 
que acabaría con el problema les pa-
recía intrascendente. Ellas, las con-
chas, estaban en paz, no se metían ni 
a favor ni en contra, a gusto como se 
la pasan en la vida y con ningún otro 
problema que resolver más allá que 
el ser de chocolate o vainilla. Estaban 
muy conchas, pero hasta eso atentas.

Los de la polémica eran los 
“Moños”, esos panes pequeños y ele-
gantes que nada más se distribuyen 
en los mejores puntos de las mejores 
zonas de la ciudad. Finos y a veces 
hasta hojaldres (con h) señalaban sin 
pudor que la situación de la insegu-

laorquesta.slp@gmail.com

Por: Jorge Saldaña ridad era insostenible, y que cualquier 
día, si no hacían algo por “romper el 
silencio”, tarde o temprano serían víc-
timas de la delincuencia.

“Imagínate ser robado por al-
guien. Terminar en la boca de un la-
drón. Nosotros tan finos y tan buenos 
panes. No es justo para Pepe Lalo 
nuestro dueño”.

“Tranquilos”—interrumpió muy 
caliente uno de los Bolillos (caliente 
porque acababa de salir del horno).

“Ya van a empezar los Bolillos 
que ya se sabe son siempre gallar-
distas”—agregó una gordita de nata… 
de crema y nata.

“Tan populares y siempre en 
bola… hasta se les ve lo amarillo”.

“Pss porque nos sobran huevos”— 
interrumpió otro Bolillo.

“No se claaaaven… agarren la on-
daaaa”—comentó el churro.

En eso interrumpió el Cocol. Un 
pan de gran tradición, respetado por 
su experiencia y duración en el mer-
cado. El sabio pan de trigo amasado 
con miel como pudo se levantó de la 
charola y dijo:

—Miren, podrán diferir en sus 
opiniones. Todas son respetables. En 
temas de seguridad, durante la admi-

nistración de Gallardo nunca nos han 
robado ni un Bolillo.

—Ora, ora, sin agraviar, abuelito 
—volvió a la carga uno de los Birotes.

—Está bien, déjame terminar.
—Pero no se tarde, dijo traviesa 

una Chilindrina.
—Les decía —continuó el Cocol— 

que con los Gallardo jamás nos han 
robado a nosotros los de La Superior, 
pero a como están las cosas nadie 
está exento. Ese tal Xavier parece, al 
menos ahorita en campaña, que tiene 
buenas intenciones pero...

—Sííí, que viva Nava— dijeron al 
unísono otras Gorditas de Nata secun-
dadas por unas Garibaldi que estaban 
muy elegantes llenas de grajeas.

—Úquela… ¡ya dejen hablar 
doñas!!! (otra vez los Bolillos)

—Decía que las buenas inten-
ciones no son todo y que la seguridad 
de nosotros los panes no es una cues-
tión meramente de ganas ni de gustos. 
Vamos, ni siquiera es un asunto mera-
mente municipal o metropolitano. Es 
un tema que involucra a toda la ciudad 
a la que nos distribuyen, tema de las 
mesas en las que estamos y preocu-
pación de cada hombre, mujer y niño 
que nos consume. Piénsenlo.

El debate, como todos los 
buenos debates, no terminó ese día 
ni al día siguiente.

Charolas fueron y vinieron. Boli-
llos calientes y fríos. Cuernitos discu-
tiendo con las donas y las hojaldras 
con las grajeas.

Al final, se supo que una mañana tras 
beber un buen café con un moño (se 
desconoce si en la camisa o en el plato) 
don Pepe Lalo se decidió por apoyar a la 
campaña navista pensando en la segu-
ridad de su pan y de sus panistas.

Puso don Pepe Lalo todos los 
huevos en la misma canasta (en la 
misma que usa para recibir los blanqui-
llos que le surten a sus panaderos) y si-
guió su mañana tan campante igual que 
los entonces candidatos en campaña.

La jiribilla entre los Moños y los 
Bolillos no se hizo esperar y se insul-

taban con todo en las redes (en las 
que usan los panaderos en la cabeza, 
claro está, pues hasta allá brincaba el 
azúcar y el royal).

Incómodas semanas entre las 
charolas fueron aquellas y mucho más 
incómodas las que siguieron al triunfo 
navista del primer domingo de julio.

—Les ganamos a los populares— 
se jactaban los moños, que para ese 
entonces ya habían hecho alianza 
tanto con las grajeas como con los 
Garibaldi de abolengo y las gorditas 
de nata… de crema y nata.

Las Conchas como si nada y las 
Orejas nada más atentas a las redes.

Nada cambió demasiado afuera 
de los cristales de la panadería, y 
mucho menos cambió la dinámica 
en su interior. Afuera la tarde fría, 
adentro la discusión candente.

Un día, no hace mucho, y ya con 
Nava en el gobierno, un ladrón entró 
a una de las sucursales de la Superior.

Se llevó dinero (se dice que para 
comprar churros) pero también robó 
la tranquilidad lo mismo a los Cocoles 
que a las Conchas, los Moños, las Gra-
jeas, las Trenzas y los Bolillos.

Ojos de buey no había ese día, ex-
cepto por los pares en el rostro de los 
asustados testigos.

Lo que son los Rehiletes del 
tiempo. A veces sopla el viento a favor 
y a veces en contra.

—Ya les decía yo— un día dijo el 
muy tradicional Cocol.

—Con Gallardo jamás asaltaron 
una Superior pero nos quejamos por 
querer algo superior con moño. Hoy 
con Nava, nos vinieron a robar y ni 
quien se apareciera para atrapar a 
los delincuentes con las manos en la 
masa. Nava le puso mucha harina, 
mucho Royal… pero no levanta.

—Al pan, pan..y al vino, vino.
—¿Qué significa eso, tú?— le pre-

guntó un Bolillo a otro.
—Que don Pepe Lalo está triste, 

y que Nava con la inseguridad se 
hizo Rosca

—Ah.

Noticias en fa
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EN EL CONGRESO SE DIJO QUE PRIMERO DEBEN SOLUCIONARSE LOS PROBLEMAS DE PREPAGO 

LOS AFECTADOS SE MANIFESTARON EN EL CONGRESO 
EXIGIENDO EL PAGO DE DICHA PRESTACIÓN 

SIGUEN TENSIONES 
POR POSIBLE AUMENTO 
DE PASAJE DE AUTOBÚS 

A
lejandra Valdez Martínez, 
presidenta de la Comi-
sión de Comunicaciones 

y Transportes del Congreso del Es-
tado, dijo que se debe postergar el 
incremento a la tarifa del transporte 
público hasta que los permisionarios 
cumplan con los compromisos de 
mejoría en el servicio y se consolide 
el sistema de tarjetas de prepago.

Afirmó que los legisladores inte-
grantes de la Comisión están en contra 

M
aestros jubilados de la 
sección 26 del Sindi-
cato Nacional de Tra-

bajadores de la Educación (SNTE), 
acudieron al Congreso del Estado 
para solicitar el apoyo de los dipu-
tados para que intervengan ante 
la Secretaría de Educación de Go-
bierno del Estado (SEGE), para que 
se regularice el pago del Bono de 
Calidad de Vida.

La vicepresidenta de la Comi-
sión de Educación, Cultura, Ciencia y 
Tecnología del Congreso del Estado, 
diputada Martha Barajas García, in-
formó que buscarán al titular de la 
SEGE, para pedir que se investigue 
la problemática planteada por los 
maestros jubilados y que se tomen 
las medidas necesarias para regula-
rizar el pago del bono.
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de que haya aumento del 5.0 por 
ciento a la tarifa porque no es viable, 
“se dice que podría ser de un peso el in-
cremento y estamos en desacuerdo, ya 
que desde el ámbito federal ha llegado 
la orden de que no habrá aumentos y 
vamos a tratar de pararlo”.

Dijo que se hablará con los permi-
sionarios del transporte público para 
mantener el acuerdo de que primero 
se solucione el problema del pre-
pago, cambien las unidades de más 
de 10 años de servicio y en general la 
imagen que dan a todos los usuarios.

La congresista señaló también 
que, aunque la ley establece un au-
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MÁS DE 15 MIL MAESTROS JUBILADOS NO 
RECIBEN BONO DE CALIDAD DE VIDA

Precisó que “son alrededor 
de 15,000 maestros jubilados 
de la sección 26, quienes se ven 
afectados, porque, no reciben en 
tiempo y forma este beneficio al 
que tienen derecho y, algunos de 
ellos nunca lo reciben”.

La diputada Martha 
Barajas García pun -
tualizó “este es un 
reclamo muy justo 
de parte de los maes-
tros jubilados, no 
podemos permitir 
que nuestros maes-
tros que han dejado 
su vida en las aulas, 
tengan que peregri -
nar de dependen -
cia en dependencia 
reclamando un be -
neficio al que tienen 
derecho por ley”.

mento año con año, “haremos pre-
sión para que también el transporte 
público ponga de su parte, hay que 
ser mediáticos y que los permisiona-
rios actúen positivamente para poder 
apoyarlos, de lo contrario, definitiva-
mente las cosas no avanzarán”.

Finalmente, Valdez Martínez 
descartó la posibilidad de que la 
decisión de incrementar las tarifas 
regrese al Congreso del Estado, “no 
es necesario porque hay una buena 
comunicación con todos los actores, 
esperamos que haya buena voluntad 
y si no, buscaremos otras maneras de 
ejercer presión”.



FORCADOS ACUSAN AL MIJIS 
DE SER POPULACHERO Y 

OPORTUNISTA

PODRÍAN EXIGIR DESTITUCIÓN 
DEL TITULAR DE COMERCIO 

U
n representante del Grupo 
Forcados Potosinos, 
afirmó que la iniciativa del 

diputado Pedro César Carrizales Be-
cerra que busca prohibir las corridas 
de toros en la entidad, se trata me-
ramente de una estrategia para 
atraer más reflectores, “lo está uti-
lizando de una manera más popula-
chera”, señaló.

“Año tras año, cualquier dipu-
tado se le ocurre la magnífica idea de 
querer prohibirlas y automáticamente 
es un reflector para el periodismo, no 
tiene fundamentos, es una persona 
muy populista, (...) me imagino que 
el diputado ya carecía de ideas porque 
al principio tuvo enormes reflectores, 
desafortunadamente utiliza una pro-
puesta que cuando cambian de legis-

A
lejandrina Cedillo Campos, 
vicepresidenta de Nuestro 
Centro en San Luis Potosí, 

aseguró que la Dirección de Comercio 
del Ayuntamiento capitalino se ha 
caracterizado por su nulo trabajo; 
además señaló la intención de exigir 
su destitución.

“En diciembre fue un ejemplo de 
lo que no se debe de hacer, nosotros 
desde el inicio de la administración tu-
vimos una reunión con el director de 

LAMENTARON LA INICIATIVA DEL LEGISLADOR PARA 
PROHIBIR LAS CORRIDAS DE TOROS

INTEGRANTES DE NUESTRO CENTRO ACUSARON A ESA DIRECCIÓN DE OMISA
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latura han querido hacer lo mismo y 
no pasa nada”, dijo.

El entrevistado comentó estar en 
contra de la mencionada iniciativa 
por diversas cuestiones: “yo estoy 
en contra de esto principalmente 
porque es una tradición que viene 
de años, tiene una derrama econó-
mica importante no nada más en el 
estado si no en todo el país; hay em-
pleos, es una fuente de empleos bas-
tante grande; antes que nada tiene 
que tener un antecedente tiene que 
tener una base para prohibir algo y 
no lo tiene”.

Además agregó que lo único que 
festeja de su iniciativa es el aumento 
a las sanciones en la Ley Estatal de 
protección a los animales, “es una idea 
perfectamente congruente, porque 
en estos momentos que vive la so-
ciedad ya es muy fácil maltratar a un 
perrito y las autoridades no hacen 
caso, en eso sí le puedo dar un punto 

bueno; lo demás creo que no tiene 
fundamentos ni cabeza”.

En sus declaraciones 
también afirmó que en 
San Luis Potosí existen 
más de 10 organizacio-
nes y grupos en pro de 
las corridas de toros, 
así como aficionados y 
hasta empresarios.

Finalmente, declaró: “Ojalá lo hiciera 
completamente por convicción, (...) 
hay que saber diferenciar entre ser an-
titaurino y no estar a favor de las co-
rridas de toros, él no ha hecho ningún 
pronunciamiento de eso, ¿Qué po-
demos hacer con un diputado que ni 
siquiera nos contesta, le he mandado 
mensajes y no contesta, entonces 
si no tiene ese fundamento que po-
demos esperar?”.

Comercio, Gabriel Andrade, sabemos 
que no se hizo grandes cosas, están 
dando pasos pequeños y luego se 
retrocede y total que no se tienen ac-
ciones concretas, estructuradas, con 
estrategia”, explicó.

En ese sentido, agregó: “real-
mente se denota la poca experiencia 
del director y bueno y la demasiada 
experiencia del subdirector en actos 
de corrupción que es Pérez Guillén, 
(…) en estos días presentaron un plan 
que se llamaba “Centro Ordenado” y 
de ordenado no tuvo nada, entonces 
necesitamos que presente un pro-
yecto integral, global de alcance, si no, 

el siguiente paso es la destitución del 
director del Comercio”.

Cedillo Campos comentó la aso-
ciación de “Nuestro Centro” no busca 
el hilo negro en San Luis Potosí, “co-
nocemos realmente los problemas, se 
le dio las posibles soluciones, es algo 
básico y elemental, muy fácil de llevar 
a cabo como es el retiro de lonas y 
estructuras (de ambulantaje) que no 
se dio en diciembre, (…) tuvimos caso 
omiso”, dijo.

También criticó el hecho de que el 
alcalde, Xavier Nava Palacios, se jacte 
de que su gabinete esté trabajando 
cuando es todo lo contrario, “dicen 

que están trabajando, ya es enero y 
no veo el avance, el alcalde dice que 
su gabinete está trabajando bien y 

es eficiente, es un sentir de los agre-
miados y no agremiados: no se está 
trabajando”.
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NUEVO HOSPITAL 
ISSSTE EN RIESGO POR 
ESTAR FUERA DEL 
PRESUPUESTO FEDERAL

FRUSTRAN INTENTO DE ROBO EN 
ABASTOS; HUBO 2 LESIONADOS

E
l Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado 

(ISSSTE) sede San Luis Potosí podría 
quedar fuera del programa de fortale-
cimiento para la infraestructura hos-
pitalaria incluido en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación.

Aunque el año pasado la de-
legación estatal dijo que el finan-
ciamiento para un nuevo hospital 
estaba ya confirmado y que los pro-
cesos continuarían con normalidad 
pese a la llegada de un nuevo pre-
sidente, hasta la fecha solo existen 
presupuestados nuevos hospitales 

L
a mañana de ayer, alre-
dedor de las 7:00, dos 
personas resultaron le-

sionadas por disparos de arma de 
fuego en la Central de Abastos, en 
San Luis Potosí.

Los hechos se registraron en 
la calle Segunda Oriente y Sexta 
Oriente, cuando se registró un in-
tento de asalto a mano armada en 
una bodega.
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LA DELEGACIÓN DE SLP HABÍA DICHO QUE EL RECURSO ESTABA ASEGURADO, 
PERO QUEDÓ FUERA DEL PROGRAMA DE INFRAESTRUCTURA 

LOS MALEANTES TUVIERON QUE SER TRASLADADOS AL HOSPITAL

para Ciudad de México, Yucatán, 
Nayarit y Tabasco.

En aquel entonces el delegado 
Alberto Rodríguez Jacob anunció 
que ya había terrenos para la cons-
trucción del nuevo centro médico, el 
cual sería de segundo a tercer nivel 
con servicio de varias especialidades 
médicas. El funcionario dijo que el 
hospital se ubicaría en la capital del 
estado y que la llegada de Andrés 
Manuel López Obrador no cambiaría 
ninguno de los planes.

En cualquier caso desde un inicio 
se contempló que la obra fuera esta-
blecida en un esquema de financia-
miento público-privado, por lo que se 
espera que se realicen los ajustes per-
tinentes o, en su defecto, que se rea-
licen nuevas gestiones a nivel federal.

Según el reporte, un sujeto 
intentó asaltar a un comerciante, 
pero este se negó y encaró al indi-
viduo, sin embargo, ambos resul-
taron lesionados.

Al lugar acudieron elementos 
de seguridad y paramédicos para 
atender a los lesionados, quienes 
tuvieron que ser trasladados para 
recibir atención médica.

Trascendió que también se pudo 
haber tratado de un pleito entre los 
mismos comerciantes, pero las auto-
ridades confirmaron que una persona 
fue detenida por intento de robo.
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GUADALUPE ALMAGUER 
ESTÁ EN CONTRA DE LA 
GUARDIA NACIONAL

L
a diputada federal del Par-
tido de la Revolución De-
mocrática (PRD), Guada-

lupe Almaguer Pardo, advirtió que 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador quiere tener el control de 
los recursos y mandatos, además de 
violar el federalismo con la imple-
mentación de la Guardia Nacional.

Durante la mesa denominada 
“Seguridad ciudadana en los es-
tados”, la legisladora propuso que 
los más de dos mil presidentes mu-
nicipales sean cuestionados si están 
dispuestos a que legalmente lleguen 
las Fuerzas Armadas a sus locali-
dades y los hagan a un lado de su 
responsabilidad.

Hizo además un reconocimiento a 
los gobernadores que participaron en 
las auditorías públicas que se realizan 
en San Lázaro, al rechazar de fondo la 
propuesta de militarizar el país.

U
no de los sectores con 
más riesgo a enferme-
dades respiratorias por 

contagio son los menores en 
etapa escolar es por ello que es 
importante extremar cuidados y 
estar atentos a señales de alerta 
para acudir al médico, refirió el 
Dr. Juan Alberto Martínez An-
drade, Coordinador Auxiliar de 
Gestión Médica del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en San Luis Potosí.

 Síntomas como dificultad 
para respirar o una respiración 
muy agitada, hundimiento del 
estómago al respirar, fiebre 
difícil de controlar aun con 
medicamento y en algunos 
casos, cambio de color en la-
bios y manos, deben ser signos 
de alerta para llevar al menor 
lo antes posible al médico para 
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LA DIPUTADA FEDERAL POTOSINA CONSIDERA QUE EL PLAN 
DE AMLO NO RESOLVERÁ EL PROBLEMA DE INSEGURIDAD 

Almaguer Pardo señaló que existe 
preocupación en el Congreso de la 
Unión porque el jefe del Ejecutivo 
hace convocatorias para reclutar jó-
venes sin antes tomar en cuenta la 
opinión de legisladores, especialistas 
y sociedad. 

Lamentó que la mayo -
ría en la Cámara Baja 
no permita moverle ni 
una coma a las iniciati -
vas que presenta López 
Obrador, “como si 30 
millones de votos les die -
ran permiso de violentar 
Constitución y derechos 
humanos”, aseguró.

La congresista dijo que el tema de la 
Guardia Nacional es un asunto elec-
toral de López Obrador, por ello la 
urgencia de legislar de botepronto, 
“no se trata de cambiar artículos de 
la Constitución para que esta pro-
puesta sea legal”.

Puntualizó que con este 
cuerpo policiaco militarizado no 
se resuelve la inseguridad, porque 
este modelo ya fue puesto en ope-
ración desde hace 12 años, “se 
queja el grupo hoy mayoritario de 

los errores cometidos por el expre-
sidente Felipe Calderón y vuelven 
hacer lo mismo”. 

Finalmente, dijo que existe pre-
ocupación de que las mesas de la 
Guardia Nacional sean una simulación, 

“en esta Legislatura no ha habido una 
sola ley y reforma en la que el grupo 
mayoritario y su mayoría ficticia y ar-
tificial haya cambiado una coma y un 
punto. Nosotros venimos a decir las 
cosas por su nombre”.

brindar tratamiento oportuno y evitar 
cualquier complicación, señaló. 

 Algunas de las enfermedades 
respiratorias más comunes en niñas 
y niños pequeños son la gripe y ca-
tarro, pero en casos más compli-
cados y que pueden condicionar la 
salud a un estado delicado son asma, 
bronquitis y neumonía.

 Explicó que al no ser conscientes 
del riesgo a los cambios bruscos de 
temperatura, las y los menores en 
etapa escolar son propensos al con-
tagio al no mantenerse abrigados o 

ingerir bebidas frías lo que propicia 
las enfermedades respiratorias.

 El médico del IMSS recomendó 
a padres y madres de familia, y 
responsables de menores, estar 
atentos a los principales signos de 
alerta ya mencionados, así como 
también procurar una sana ali-
mentación para las y los niños rica 
en Vitamina C a través de frutas y 
verduras de la temporada; además 
de no dejar pasar la aplicación de 
vacunas para combatir estas y 
otras enfermedades.
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REHABILITARON CAMINO EN 
TRAMO RIOVERDE ARMADILLO

P
ara fortalecer el desarrollo 
de infraestructura en la Zona 
Centro, la Junta Estatal de 

Caminos del Gobierno del Estado llevó 
a cabo la rehabilitación del camino 
que comunica el entronque carretero 
70 (Rioverde) hacia Armadillo de los 
Infante, que presentaba daños en su 
carpeta asfáltica. 

Los trabajos de rehabilitación 
comprendieron una longitud de 11 ki-
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SE INVIRTIERON MÁS DE 
8 MDP EN ESTA OBRA 

lómetros y consistieron en rehabilita-
ción de la carretera con carpeta asfál-
tica y aplicación de señalamiento con 
pintura en líneas laterales y central.

En el mejoramiento de 
este camino se invirtie-
ron 8.92 millones de pe-
sos y ahora se encuentra 
al cien por ciento con-
cluido; que beneficia a 
más de 13 localidades y 
más 3 mil personas que 
viven en esta zona.

FACULTAD DE INGENIERÍA DE LA 
UASLP OFRECE 13 POSGRADOS 

L
a Facultad de Ingeniería 
de la UASLP ofrece a sus 
egresados y a los pro-

fesionales de la ingeniería, que 
busca incrementar y especia-
lizar sus conocimientos un total 
de 13 programas de posgrados 
entre maestrías y doctorados, en 
sus diversas áreas de influencia 
profesional así lo dio a conocer 
Ricardo Romero, jefe del área de 
investigación y posgrado de la 
entidad universitaria.

El especialista comentó que 
es en el Centro de Investigación 
de Estudios de Posgrado (CIEP) 
de la Facultad de Ingeniería, 
donde se concentra la oferta de 
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LA ENTIDAD CUENTA CON 9 MAESTRÍAS Y 4 DOCTORADOS 

especialización de la entidad que 
comprende nueve maestrías, de las 
cuales seis son de tiempo completo 
y tres profesionalizantes; así como 
cuatro programas de doctorado.

Todos los doctorados que ofrece 
la entidad forman parte del Pro-
grama Nacional de Posgrados de Ca-
lidad (PNPC) del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y 
por lo tanto ofrecen beca para el es-
tudiante que desee ingresar.

Los doctorados que ofrece 
la Facultad de Ingeniería de la 
UASLP son en: doctorado en In-
geniería Eléctrica, doctorado en 
Ingeniería Mecánica, doctorado 
en Computación y doctorado en 
Ingeniería de Minerales.

Las maestrías que ofrece la Fa-
cultad de Ingeniería y que cuentan 
con becas Conacyt dentro de la 

UASLP son: Maestría en Ingeniería 
Eléctrica, Maestría en Ingeniería 
Mecánica, Maestría en Tecnología 
y Gestión del Agua, Maestría en 
Geología Aplicada, Maestría en 
Ingeniería de los Materiales y Me-
talurgia y Maestría en Ingeniería 
de Minerales.

La entidad también ofrece las 
maestrías profesionalizantes, que 
están dirigidas para personas que 
actualmente trabajan en la indus-
tria y que buscan una profesiona-
lización en ciertas áreas, se trata 
de: la Maestría en Planeación Es-
tratégica e Innovación, la Maestría 
en Computación y la Maestría en 
Sistemas Eléctricos de Potencia.      

Para mayores informes puede 
consultar el portal: http://www.
ingenieria.uaslp.mx/ciep/Pa-
ginas/default.aspx
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MÁS DE 15 MIL 
SOLEDENSES HAN PAGADO 

SU IMPUESTO PREDIAL 

CONGRESO BUSCA RESTRINGIR 
VENTA DE PIROTECNIA

L
a Dirección de Desarrollo Ur-
bano y Catastro Municipal, 
del Ayuntamiento de So-

ledad, informó que ya entregaron los 
15 mil electrodomésticos que tenían 
previstos para las personas que han 
acudido a pagar su impuesto predial. 
Informaron que el programa esta-
blece descuentos en el mes de enero 
del 15%, febrero 10% y marzo 5%.

Gabriela Juárez Durán, titular del 
área, informó que se analiza la posibi-
lidad de adquirir más electrodomés-
ticos para entregar a contribuyentes 
cumplidos, ya que ha concluido la 
entrega de aproximadamente 15 

E
l diputado Edgardo Her-
nández Contreras presentó 
una iniciativa que propone 

frenar la venta indiscriminada de ar-
tefactos pirotécnicos que ponen en 
peligro de la vida de los habitantes del 
Estado, incluyendo de manera espe-
cial, a las niñas y niños.

La iniciativa que será turnada al 
pleno del Congreso del Estado para 
ser enviada a comisiones para su 
análisis y posible aprobación; la ini-
ciativa contempla reformas a la frac-
ción XXVI del artículo 61 de la Ley 
del Sistema de Protección Civil del 
Estado de San Luis Potosí, donde se 
propone prohibir la autorización de 
venta, o distribución de artefactos 
pirotécnicos en vías públicas.

El legislador enfatizó que la so-
ciedad necesita estar consciente de 
los riesgos que representa la quema de 
pirotecnia, ya que su uso inadecuado 
ha provocado accidentes con conse-
cuencias fatales y cuantiosos daños 
materiales, además de los daños que 
ocasiona al medio ambiente, así como 
de la contaminación auditiva.

ESTÁ PRÁCTICA PODRÍA SER RIESGOSA PARA MENORES 

laorquesta.slp@gmail.com

laorquesta.slp@gmail.com

Por: Redacción

Por: Redacción

mil electrodomésticos, por lo que 
se contempla una segunda etapa 
para seguir incentivando a las fami-
lias que cumplen puntualmente con 
sus contribuciones, aunque está por 
dictaminarse.

“Hemos tenido muy buena res-
puesta por parte de los contribu-
yentes y estamos abriendo cajas 
desde las seis de la mañana, tenemos 
un horario hasta las seis de la tarde, 
sin embargo, ya para las 16:30 apro-
ximadamente, las filas están com-
pletamente despejadas y avanzan 
rápido gracias a las más de 30 cajas 
que hacen la recaudación en la calle 
de Negrete 106-A, en Blas Escontría 
esquina Cruz Verde, Palacio Municipal 
y en las comandancias de Cactus y 
Morelos II”, dijo Juárez Durán.

Informó que en el año 2018 el 
saldo por el uso de pirotecnia en las 
pasadas fiestas decembrinas en el 
estado de San Luis Potosí, dejó como 
saldo más de 55 incendios en terrenos 
baldíos, vehículos y comercios; una 
persona fallecida y cuatro heridos

Además, en la exposición de 
motivos se hace mención que el 
Centro Mexicano para la Neurodi-
versidad y el Autismo, ha informado 
que la pirotecnia desencadena des-
ordenes sensoriales y angustia en 
pacientes con autismo.

Según datos del 2015 propor-
cionados por el Centro Nacional de 
Prevención de Desastres informa 
que durante los meses de diciembre 
se incrementan en un 300% las que-
maduras ocasionadas por fuegos 
pirotécnicos, siendo el grupo más 
vulnerable niñas y niños de 5 a 14 
años de edad.

SE HAN ENTREGADO ELECTRODOMÉSTICOS A LOS CONTRIBUYENTES PUNTUALES 
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A ccording to the informa -
tion published by the mu -
nicipal capital administra -

tion itself, the government headed 
by Xavier Nava Palacios had vio-
lated Article 94 of the Public Works 
Law and Decree 766, of mandatory 
observation, by awarding contracts 
for more than 16 million pesos, 
with four builders linked to the 
mayor, works for amounts higher 
than those established by law in the 
form of direct allocation.

After the publication of the 
journalistic article in which it was 
stated that in three months the ad-
ministration had not tendered a 
single square meter of public works, 
the municipal government res -
ponded with the publication of a list 
of more than 80 works that they are 
currently executing but which, they 
justified, they were not tendered or 
competed, but they were assigned 
to builders directly.

There are 80 works that are cu-
rrently in process within the capital 
and have a financial ceiling of 82 
million pesos, according to the sta-
tements of the mayor himself.

Distributed in an informa -
tion bulletin sent by the mayor’s 
office, an interview with Mayor 
Nava Palacios is stated in which 
he assures that they are “priority 
works” that are being executed 
and announced that the munici -
pality’s website would contain a 
list of the location and amount of 
each of them.

Effectively, on its website the 
municipality put at the disposal of 
citizens this list, as well as the mo-
dality in which each of the works 
was assigned. The 80 investments 
coincide in the same method: direct 
allocation.

The Public Works Law contem -
plates this figure of the direct assig-
nment as an absolutely legal moda-
lity for awarding the public works to 
the interested constructors, as long 
as it is adjusted to the amounts de-
termined by the decree of the State 
Executive for each case.

In San Luis Potosí, decree 
number 766 is published, publi -
shed in the Official State Gazette on 
December 14, 2017, in which said 
amounts are established.

In the form of direct assign -
ment, the amounts of the work may 
not exceed one million 60 thousand 
pesos plus VAT, from this amount 
and up to 2 million 980 thousand 
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pesos more will have to use the 
modality of “restricted invitation” 
and from of that amount, all public 
works involving greater resources 
will have to be assigned through a 
public tender.

Accompanying the list of 
works, the municipality also pu -
blished the decree that incrimi -
nates it, because they did not 
consider that at first sight, 27 of 
the announced works exceed the 
legal amount for the direct award, 
if one considers the amounts pu-
blished before adding them to the 
Value Added Tax.

The municipal publication was 
not precise in informing if said 
amounts counted or not with the 
tax, for this reason for journalistic 
purposes it was considered that 
said amounts already have VAT and 
therefore there are only four works 
that are outside the law.

The first illegal work was 
awarded to the construction com -
pany Quid SA de CV, through the 
contract MSLP-DOP-AD-32-2018, 
for an amount of 4 million 628 
thousand 836 pesos, exceeding the 
legal limit of 3 million 456 thousand 
pesos, taxes included, which the law 
contemplates.

The second illegal work was 
awarded to the company Pavias-
faltos SA de CV, owned by the 
Muñiz Werge family, for an amount 
of 3 million 903 thousand 933 pesos 
and 49 cents.

The third work was assigned 
to the company Vialidades y Cons-
trucciones Torres SA de CV, also for 
exactly 3 million 903 thousand 933 
pesos and 49 cents.

The last illegal work detected 
corresponds to the one assigned to 
Maquinaria y Rentas Potosinas SA 
de CV for 3 million 903 thousand 
967 pesos and 71 cents.

These four works, together add 
more than 16 million pesos, and it 
draws attention that the last three 
were beneficiaries of practically 
the same amount of 3 million 903 

thousand 933 pesos with diffe-
rence of cents. As if a work of 11 
million had been distributed to the 
companies of the Muñiz Werge 
and Torres families.
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MINISTROS ACUERDAN 
DISMINUIR 

25% DE SU SUELDO 

CONTINÚA DESABASTO 
DE COMBUSTIBLES EN EL PAÍS 

L
os 11 ministros de la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación informaron que 

disminuirán su salario en un 25%, por 
lo que pasarán a cobrar 201 mil 911 
pesos más prestaciones.

En el 2018 los ministros ganaban 
269 mil 215 pesos mensuales libres 
de impuestos. Además, el año pasado 
el seguro de gastos médicos mayores 
fue de 47 mil 770 pesos.

La Corte también informó que 
revisará y publicará los montos de las 
remuneraciones de jueces y magis-
trados federales, ya que de acuerdo 

L
a capital del país se suma a las 
entidades afectadas por el desa-
basto de gasolina. Ayer al menos 

10 gasolineras en la Ciudad de México re-
portaron carencia de diésel y gasolina.

De acuerdo con el diario Reforma, 
la situación varía en las estaciones 
afectadas, algunos no cuentan con 
diésel, otras con Premium, y algunas 
otras llevan días sin ser surtidas.

LAS GASOLINERAS QUE 
REPORTAN CARENCIA SON:

• La estación ubicada en Congreso de 
la Unión y Lorenzo Boturini, alcadía 
Venustiano Carranza.

• Estación G500 de Santa Fe, loca-
lizada sobre avenida Tamaulipas 
junto al Sam´s Club.

• Estación BP, ubicada en la avenida 
Álvaro Obregón, alcaldía Cuauh-
témoc.

• Estación Servicios Estrella, de cal-
zada Ermita-Iztapalapa número 
2504, alcaldía Iztapalapa.

• Gasolinera BP de calzada de Tlalpan 
y Eje 8.

AL MENOS 10 GASOLINERAS DE LA CDMX 
REPORTARON ESCASEZ DE GASOLINAS 
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al artículo 94 constitucional, no serán 
disminuidas durante su encargo.

El Máximo Tribunal 
también indicó que “las 
determinaciones an-
teriores obedecen a la 
nueva política de auste-
ridad impulsada por la 
Presidencia de la Supre-
ma Corte de Justicia de 
la Nación”.

Por último, la Corte indicó que las per-
cepciones de los integrantes del Pleno 
no pueden ser diferenciadas ni dismi-
nuidas por actos provenientes de los 
otros poderes.

• Franquicia Repsol de la carretera 
Picacho Ajusco, esquina Chemax, 
alcaldía Tlalpan.

• Estación Pemex de avenida Tláhuac 
5927, alcaldía Tláhuac.

• Estación Pemex de avenida 
Constituyentes, esquina Camino 
de los Toros.

• Estación Hidrosina de avenida 
Constituyentes y Protasio Tagle.

• Gasolinera BP, localizada en Félix 
Cuevas y Adolfo Prieto, colonia 
Del Valle.

Durante el fin de sema -
na, también se reportó 
desabasto en Guada-
lajara, Michoacán y 
Toluca, incluso el día 
lunes se realizó un paro 
de labores del servicio 
de transporte urbano 
en Morelia, debido a la 
escasez de gasolinas en 
el estado. 

PASARÍAN DE GANAR 269 MIL PESOS MENSUALES A 201 MIL PESOS

Nota Nacional
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BOLSONARO SE ECHA PARA 
ATRÁS: NO INSTALARÁ 
BASES DE EE.UU. EN BRASIL

EL PRESIDENTE MORALES EXPULSA 

DE GUATEMALA A LA MISIÓN 
ANTICORRUPCIÓN DE LA ONU

EL OFRECIMIENTO, HECHO POR EL PRESIDENTE A MIKE POMPEO, 
HABÍA CAUSADO “URTICARIA” ENTRE ALGUNOS MILITARES.

EN 2017 SE HABÍA EMPEZADO A INVESTIGAR A 
FAMILIARES DEL JEFE DEL ESTADO
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E
l presidente de Brasil, Jair 
Bolsonaro, decidió dejar sin 
efecto el proyecto de instalar 

una base militar estadounidense en el 
país, como había ofrecido la semana 
pasada al secretario de Estado nor-
teamericano, Mike Pompeo, informó 
ayer la prensa brasileña.

El ministro de Defensa Fernando 
Azevedo e Silva dijo por su parte que 
el tema de la base no está decidido.

“Se trata de un asunto muy com-
plejo sobre el que no hemos conver-
sado. Hay que analizarlo muy bien”, 
afirmó el general en la reserva del 
Ejército brasileño en una entrevista 
publicada por el diario Valor.

Azevedo sugirió cierta discon-
formidad al respecto al indicar que 
no ve “cuál sería el motivo” para que 
Estados Unidos instale una base en 
el país.

En tanto “altas fuentes militares” 
citadas por Folha de Sao Paulo dijeron 
que Bolsonaro desistió de autorizar la 
presencia de tropas estadounidenses 
luego de que el tema causó cierto ma-
lestar entre algunos generales.

El ministro de Defensa, general 
Fernando Azevedo e Silva, fue quien 
transmitió la decisión del presidente 
asumido el 1 de enero, a miembros 

J
immy Morales, el presi-
dente de Guatemala, puso 
fin de manera unilateral al 

acuerdo entre su gobierno y la 
ONU para las actividades de la 
Comisión Internacional Contra la 
Impunidad en Guatemala (Cicig). 
El presidente dio un plazo de 24 
horas al personal que conforma 
esta organización para que aban-
done el país centroamericano.

«La Cicig ha puesto en riesgo 
la seguridad de la nación, el orden 
público, la gobernabilidad y el res-
peto a los derechos humanos», 
dijo Morales durante una rueda 
de prensa acompañado por varios 
miembros de su administración. 
El objetivo del organismo, creado 
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de las Fuerzas Armadas que -según 
el matutino- habían declarado que la 
hipótesis de contar con una unidad es-
tadounidense en su territorio causaba 
“urticaria” en algunos integrantes de 
la fuerza.

En una entrevista publicada este 
fin de semana, Pompeo había asegu-
rado que el propio Bolsonaro le mani-
festó, durante una reunión privada en 
Brasilia, su decisión de albergar una 
unidad norteamericana.

Según las fuentes consultadas por 
el periódico brasileño, esta propuesta 
realizada al secretario Pompeo no fue 
informada por Bolsonaro al Alto Co-
mando del Ejército.

El canciller Ernesto Araújo, que 
también se reunió con Pompeo la 
semana pasada, es partidario de la 
aproximación con Washington y, en 
ese contexto, de la aceptación de la 
presencia de militares de ese país en 
territorio brasileño.

Estados Unidos tiene más de 800 
bases en unos 80 países, pero ninguna 
activa en América del Sur.

Según la encuesta, el 66% de los 
brasileños no está de acuerdo en el 
rumbo anunciado por Bolsonaro y el 
canciller designado, Ernesto Araújo, 
quien en sus escritos recientes con-
sidera al presidente estadounidense, 
Donald Trump el “salvador de Occi-
dente” frente al globalismo y al “mar-
xismo cultural”.

en 2006, es ayudar a la justicia guate-
malteca a luchar contra el crimen or-
ganizado en el país, además de luchar 
contra la corrupción dentro de las ins-
tituciones públicas.

Durante la conferencia, Morales 
presentó algunas pruebas que su-
puestamente demuestran algunos 
abusos de los que han sido víctimas 
varias personas por parte de miem-
bros del Cicig . Según el presidente 
del país, estos presuntos excesos 
suponen una «grave» violación a las 
leyes internacionales y nacionales.

Mediante un comunicado de 
prensa, el secretario general de la 
ONU, Antonio Guterres, «rechazó 
enérgicamente» la decisión del Eje-
cutivo de Morales y anunció que 
ha mantenido una reunión con la 
canciller del país, Sandra Jovel, para 
intentar revertir la situación. «Espe-
ramos que el gobierno de Guatemala 

cumpla integralmente con sus 
obligaciones legales en virtud del 
acuerdo», señaló el portugués 
Guterres en dicho comunicado.

En la última década, el Cicig 
ha presentado cargos en varios 
casos que han terminado invo-
lucrando a más de 600 personas 
con el objetivo desmantelar las 
corruptelas dentro del estado. 
A pesar del éxito de la misión, la 
relación entre el organismo y el 
gobierno guatemalteco empeoró 
drásticamente después de que el 
Cicig, con el apoyo de la fiscalía 
del país, comenzara a investigar 
a familiares de Morales en 2017 
por corrupción.

La misión debía concluir el 
3 de septiembre de este año y 
Morales había anunciado que no 
planeaba extender la actividad del 
organismo en Guatemala.

Nota Internacional
ElMundo
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LA ECONOMÍA DE LA EUROPA SE 
RALENTIZARÁ EN EL 2019: MOODY’S
LA ELEVADA DEUDA SE MANTENDRÁ COMO UN ELEMENTO 
DE PRESIÓN DE LOS RATINGS DE VARIOS PAÍSES

JPMORGAN CONSIDERÓ QUE LAS TENSIONES EN EL CONGRESO DE 
EU PODRÍA RETRASAR LA APROBACIÓN DEL ACUERDO

RATIFICACIÓN 
DEL T-MEC PODRÍA 
APLAZARSE HASTA 2020

CON INFORMACIÓN DE 
EL FINANCIERO

E
l banco estadounidense JP-
Morgan consideró que la con-
firmación del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) por los respectivos Congresos 
de cada país podría retrasarse hasta 
2020 debido a lo que calificó como 
tensiones en las tres naciones.

“Nuestro caso base fue un voto favo-
rable por algún momento del segundo o 
tercer trimestre de 2019 y aunque 
creemos que es probable que se firme 
antes de fin de año, las tensiones conti-
núan, incrementando la probabilidad de 
que se realice una votación hasta 2020”, 
señaló el banco en su análisis.

El acuerdo fue firmado el 30 de 
noviembre en Buenos Aires, Argen-
tina, por el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump; el entonces 

CON INFORMACIÓN DE 
EL ECONOMISTA

L
a agencia de califica-
ción crediticia Moody’s 
aseguró que el creci-

miento económico de la zona 
euro se ralentizará en el 2019, 
aunque seguirá siendo robusto, 
por lo que mantendrá una pers-
pectiva Estable, según se des-
prende de un informe publicado 
el martes.

“A pesar de que el creci-
miento económico de la euro-
zona se ralentizará en el 2019, 
se mantendrá lo suficientemente 
robusto como para ser positivo 
para el crédito”, afirmó el vicepre-
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que la aún vigente imposición de 
aranceles al acero y aluminio de Ca-
nadá y México, y las conversaciones 
comerciales entre EU y China, que se 
espera se extiendan a lo largo del año, 
probablemente causarán retrasos en 
la votación de los Congresos.

Para EU la principal preocupación 
no es solo a nivel del Congreso, sino 

Octavas
Finanzas
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sidente y analista senior de Moody’s, 
Steffen Dyck.

“No obstante, las tensiones co-
merciales y la ralentización de la 
economía global están entre los 
riesgos externos a la baja más im-
portantes para las condiciones ma-
croeconómicas que observamos 
para este año”, agregó.

La eurozona comenzó el 
2019 con 15 países calificados 
con una perspectiva Estable por 
Moody’s, mientras que otros 

cuatro tienen un horizonte Po-
sitivo. De esta forma, la agencia 
de calificación no contempla 
ninguna perspectiva Negativa 
entre los socios del euro por pri-
mera vez desde el 2007.

No obstante, el organismo alertó 
que la “escalada política” en las ten-
siones comerciales y el proteccio-
nismo, así como las preocupaciones 
por la dirección de las políticas eco-
nómicas debido a la mayor fragmen-
tación política podrían suponer un 

impacto negativo para la confianza y 
la inversión.

“La creciente fragmenta-
ción política sigue cambiando 
los equilibrios parlamentarios 
tradicionales. Esto genera in-
certidumbre con respecto a la 
dirección de las políticas a nivel 
nacional y limita las perspectivas 
de que se realicen reformas de 
calado destinadas a reforzar la 
resiliencia de la zona euro a fu-
turas crisis”, explicó Dyck.

Moody’s ha vuelto a in -
sistir en que la amenaza 
de nuevos aranceles a 
los vehículos por parte 
de Estados Unidos es un 
riesgo para Alemania y 
Eslovaquia. De su lado, 
Irlanda, Bélgica, Países 
Bajos, Chipre y Malta 
se mantienen como los 
países europeos más 
expuestos al Brexit.

también en términos de las tensiones 
comerciales, pues los legisladores en 
Washington buscan priorizar las ne-
gociaciones comerciales con China.

Por otra parte, las preocupaciones 
de Canadá están relacionadas con la 
elección del próximo mes de octubre y 
con los aranceles al acero y aluminio, un 
problema que también afecta a México.

Además, uno de los capítulos del 
nuevo tratado comercial incluye un 
anexo que requiere la modernización 
de la Ley Federal del Trabajo en México. 
De hecho, los Gobiernos de los países 
firmantes acordaron que el T-MEC no 
se aprobará a nivel legislativo hasta que 
México modernice dicha ley.

En su análisis, el banco recordó las 
amenazas del presidente Donald Trump 
de abandonar el acuerdo este año.

“Nuestro escenario base para una 
aprobación de T-MEC a mediados de 
2019 parece ajustado. No podemos ig-
norar la posibilidad de que Estados Unidos 
invoque el aviso de seis meses para reti-
rarse del TLCAN, como sugirió Trump 
recientemente”, indicó JP Morgan.

mandatario de México, Enrique Peña 
Nieto; y el primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau.

Sin embargo, para que sea imple-
mentado, los órganos legislativos de 
cada país deben ratificarlo.

JPMorgan señala que es cada vez 
más probable que haya un retraso de la 
ratificación considerando la división polí-

tica en los Estados Unidos después de las 
elecciones de mitad de período en no-
viembre, que incluso ha llevado a la para-
lización parcial del Gobierno de ese país.

El banco también señala la proxi-
midad de las elecciones en Canadá y el 
retraso de la actualización de la legislación 
laboral en México como otros obstáculos.

La institución financiera resaltó 
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EL PODER 
SIMBÓLICO

SIN PARTITURA 

E
l concepto de poder puede 
encontrar diversas represen-
taciones en la realidad y es 

por ello que lo consideramos un con-
cepto simbólico. Al poder lo encon-
tramos como influencia, como fuerza, 
como autoridad, como dominio, 
como coacción, como discurso y 
como poder consensual siendo todas 
estas representaciones del mismo 
concepto que contienen mecanismos 
y estructuras internas muy diferentes, 
pero que a la vez  comparten un punto 
de encuentro en el concepto general 
del que son esencia.

En su enigmática construcción, 
el poder como concepto viene car-
gado de significados simbólicos, es-
cudriñados entre acciones políticas, 
discursos, reglas e intercambio de 
favores.

El poder no depende en sí de su 
efectividad intrínseca, sino más bien 
del significado que le otorgan aque-
llos que lo acatan y aquellos que lo 
ejercen, independientemente de las 
circunstancias, sanciones, situaciones 
o individuos particulares que se en-
cuentran en relación con el mismo, 
han dicho especialistas.

Símbolo como es, se usa para de-
signar cualquier objeto, acto, hecho, 
cualidad o relación que sirva como 
vehículo de una concepción, según 
Gilberto Giménez.

Las estructuras culturales son  sis-
temas o complejos de símbolos, son 
fuentes extrínsecas de información 
que se encuentran en el mundo ínter 
subjetivo de común comprensión en 
donde nacen todos los individuos hu-
manos, en donde desarrollan sus dife-
rentes trayectorias al que dejan detrás 
de sí al morir.

La cultura, jerarquía estratificada 
de estructuras significativas, con-
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siste en acciones, símbolos y signos, 
guiños, parodias, así como en enun-
ciados, conversaciones y soliloquios. 

En los fenómenos culturales en-
contramos insertas las relaciones de 
poder y de conflicto, como símbolos 
que se han construido con signifi-
cados diversos según sean los grupos 
en los que se reconozcan. Max Weber 
afirma, que el hombre es un animal 
suspendido en telarañas cuyo signifi-
cado él mismo ha construido.

Varios autores han tratado de de-
finir el poder y los mecanismos me-
diante los cuales opera, para Duverger 
es aquella forma de influencia  estable-
cida por las normas, las creencias y los 
valores de la sociedad donde se ejerce. 
Su existencia reposa en el hecho de 
que todos los grupos sociales admiten 
explícitamente o no, unos dirigentes a 
los cuales se les reconoce el derecho 
de dar órdenes a los restantes. Los 
miembros del grupo se inclinan ante 
esta influencia porque la consideran 
legítima, es decir conforme al sistema 
de normas y valores del grupo.

El poder es una fuerza, una esfera, 
un movimiento de estratos, un instru-
mento, una multiplicidad de fuerzas, 
cuya función es forzar relaciones 
que afectan a los individuos como 
mecanismo de control. El poder se 
inserta por sí mismo en las acciones, 
actitudes, discursos, conocimientos, 
aprendizaje en las prácticas de la vida 
cotidiana, según Kutz.

Puede presentarse en varias imá-
genes, como las que se refirieron 
cuando se trató de la coerción, de la 
obediencia o de la influencia.

El discurso es un objeto material, 
proyección mental, acción, idea o pa-

labra que los seres humanos infunden 
con ambigüedad, múltiples y signifi-
cados disparejos. 

Según Cohen, los discursos po-
líticos, palabras o retóricas, son sím-
bolos que pueden significar cualquier 
cosa en  entornos sociales y psicoló-
gicos, mientras ayuden a convencer 
a las personas a seguir y apoyar a un 
líder o estructura dominante y una de 
sus características es que son fluida-
mente cambiantes ya que responden 
a las cambiantes condiciones sociales, 
culturales y políticas.

El poder es un medio simbólico 
cuyo funcionamiento no depende 
originalmente de su efectividad in-
trínseca, sino de las expectativas que 
su empleo genera en aquellos que lo 
acatan y en aquellos que lo ejercen. 
En virtud de que el poder es simbó-
lico, es un medio generalizado que 
opera independientemente de cir-
cunstancias, sanciones, situaciones o 
individuos particulares. 

Atendiendo a la concepción 
Weberiana debemos afirmar que 
el poder existe como un símbolo 
cuando se hace tangible mediante 
ideas, abstracciones de la experiencia 
fijadas en formas perceptibles, repre-
sentaciones concretas de ideas, de 
actitudes, de juicios, de anhelos o de 
creencias.

Por ello, las diferentes formas de 
presentación del poder nos hacen en-
tenderle como una estructura cultural 
dentro del sistema de símbolos.

Los símbolos permean el mundo 
y son de común comprensión para 
los diversos grupos sociales con ca-
racterísticas perfectamente observa-
bles y públicos.

Ricardo Sánchez García, 
abogado, activista por 
los derechos humanos. 
Profesor por vocación, 

músico por afición.
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SOBRE EL EJERCICIO 
DE REGALAR LIBROS

MOSAICO DE PLUMAS

Por: Andrea Lárraga

L
os libros son, en una idea 
romántica, el mejor lugar 
para desconectarnos de la 

realidad. Un lugar de encuentros con 
historias lejanas, pero tan cercanas 
por la empatía con sus personajes. 
Los libros nos enseñan desde expe-
riencias de vida hasta el buen uso de 
las palabras. La forma y textura de 
un libro es un pedacito de edén. Su 
aroma inigualable brinda un placer 
que solo se compara con el sabor de 
unos tacos al pastor acompañada de 
su coca cola de vidrio. 

Los libros, además brindan, erró-
neamente, un estatus de intelectua-
lidad. No importa que leas El secreto, 
Loco por emprender, Padre Rico, Padre 
Pobre, el hecho de tener un ejemplar 
en tus manos, acompañado de una 
taza de café y tus gafapastas, darán a 
todos los que te observen la idea de 
ser alguien superior. No importa que 
no respetes el reglamento de tránsito 
o quemes pirotecnia como idiota el fin 
de año.

Regalar un libro siempre será 
una opción para los intercambios 
decembrinos o cumpleaños del 

andrea.larraga@live.com.mx

jefe. Un libro brinda a quien regala, 
la etiqueta de culto. La acción de 
acercar a una persona al mundo 
de la lectura será mejor aceptado 
que un six de cervezas o unos cal-
cetines de colores. Basta con visitar 
cualquier librería de la ciudad en los 
días previos a Navidad. La mesa de 
novedades se encuentra semi vacía. 
Largas filas para realizar el pago. 
Los pasillos que meses atrás per-
manecían vacíos permitiendo a sus 
empleados leer un par de páginas 
de su libro anhelado, se encuentran 
repletos. Los vendedores tendrán 
comisiones más altas, si decides 
regalar este artefacto tan popular, 
pero tan poco leído.

En México se leen 3.8 libros en 
promedio por persona. En este pro-
medio se incluyen libros de texto. 
Cada sesión de lectura tiene una du-
ración de 39 minutos. La justificación 
del 45.6% de los mexicanos encues-
tados para la encuesta Molec (reali-
zada por el Inegi en 2018) es la falta 
de tiempo. Una falta de tiempo que 
no se refleja en las estadísticas sobre 
el tiempo que dedicamos los mexi-
canos en redes sociales, alrededor 
de 2 horas y 58 minutos. En cambio, 
unos más argumentaron los altos 
precios de los libros. Si bien es cierto 
que las novedades editoriales rondan 
el precio de los 300 pesos; también es 
cierto que es una cantidad promedio 
para realizar actividades de entreteni-
miento como ir al cine o comprar un 
24 de cervezas con un paquete de bo-
tana color morado.

Las ventajas de un regalar un 
libro es que ayudarás a mejorar los 
números para las próximas encuestas 
del Inegi. Cumplirás con el valor apro-
ximado de los intercambios de ofi-

cina (200 pesos). Si el receptor no 
le agrado el título regalado puedes 
argumentar que es sus bajos niveles 
de comprensión lectora lo que limi-
taron, no tu preferencia por libros de 
superación personal. Si en cambio, no 
tienes gustos definidos porqué nunca 
has leído más allá de los libros de Es-
pañol lecturas, no te preocupes, cada 
año un sinfín de medios digitales se 
encargan de elegir los mejores libros 
del año, aunque sea una manera agra-
decimiento a los amigos escritores.

El único problema de seleccionar 
un libro de dichas listas será el alto 
precio por ser novedad. Si tu presu-
puesto no se adecua, puedes recurrir 
a la sección de los clásicos, editados 
por varias casas editoriales. La dama 
de las Camelias de Dumas, Orgullo y 
Prejuicio, Emma, o cualquier título de 
Jane Austen es una opción si tu desti-
natario tiene corazón de pollo y gusta 
de las historias de amor. En cambio, 
si siempre te habla de series futu-
ristas, cree en los alienígenas ances-
trales y piensa que los celulares nos 
escuchan; George Orwell, Asimov y 
H.G. Wells son autores infalibles. Si 
ninguna de las descripciones con-
cuerda con esa persona del papelito, 
la definirás más como una buchona 
o buchón. Los libros también tienen 
una solución, escritores como Imanol 
Caneyada, Hilario Peña y Élmer Men-
doza les gusta hablar de la violencia 
en nuestro país. 

Si de plano no tienes idea  del otro 
individuo, la solución es buscar una 
novela ilustrada. Quizá será un poco 
más costosa, pero ten por seguro que 
le gustará el hecho de tener dibujitos. 
En fin, solo una cosa, en esto de re-
galar libros, no seas tacaño y no com-
pres ediciones Tomo.

Si Sostenido
Cultura
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Su perro se llama Rulfo, pero le dicen Juan. 
Le gusta escuchar a Valentín Elizalde y 

Jenni Rivera mientras escribe un ensayo 
de Yuri Tyniánov. Es licenciada en 
Lengua y Literatura Hispanoamericanas 
por la UASLP. Actualmente cursa la 

maestría en Enseñanza de los Estudios 
Literarios en la UAQ.



UN EMOCIONANTE 
ENERO DEPORTIVO 

I
nicia todo. El todo de muchos es 
la Liga MX y con ello el Atlético 
de San Luis dando cátedras de 

fútbol, o eso espero. Qué emoción 
para los potosinos, por fin después 
de tanto su equipo pisa terrenos que 
hacía mucho no se pisaban. La espera 
terminó y sí, para nosotros la ven-
dimia de mil playeras del Atlético a 
tope, bien por los vendedores ambu-
lantes y los no tan ambulantes, espero 
sea de provecho este 2019. 

El Alfonso Lastras recibirá nue-
vamente a su gente llena de cariño 
y pasión, muchos de ellos no hay 
que negarlo solo por apariencia es-
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Por: Alma Barajas 

CAPITANA #13

tarán pisando las butacas, seamos 
sinceros, otros porque de verdad 
han acompañado al equipo desde su 
caída y hasta ahora. Los tambores, 
ya se escuchan con fuerza, bendita 
final contra Maradona donde so-
naron como nunca. 

El inicio de otros fanáticos del 
otro football también arranca, estoy 
llena de ignorancia respecto al tema 
pero un experto cuenta que los pla-
yoffs van caminando a paso acele-
rado y entra la recta final para llegar 
al ya tan famoso Super Bowl, el cual 
solo conozco porque es época donde 
el aguacate sube su exportación a 
gringolandia y los hospitales suben el 
índice de atenciones médicas a lesio-
nados en extremidades superiores por 
arma blanca. Todo esto provocado 
por el antes famoso acto de la “Mano 
de aguacate”. 

Inicia la dieta para los “deportistas” 
como yo que envueltos en las festivi-
dades ganaron unos gramos más, y 
bueno, perdieron la poca condición 
que tras meses de esfuerzo habían al-
canzado, pero no hay mal que por bien 
no venga, la comida estuvo deliciosa. 

Y para algunos deportistas reales, 
por qué no mencionarlo, sí, se viene 

un año lleno de expectativas rumbo a 
Japón 2020, el último año previo a la 
más grande fiesta deportiva. 

Que ansias. Es inevitable soñar, al 
pensar en todos nuestros atletas que 
con la frente en alto y el corazón lleno 
de México van a dejar el espíritu en 
aquel hermoso país. 

Inicia para el arte también una 
competencia que a  tres chanclazos 
está de dar inicio, y pues es meritorio 
sacar el tema de lo que ya casi se con-
vierte cliché de tanto que aparece en 
el mundo del cine, me refiero al señor 
Alfonso Cuarón, quien nuevamente 
brilla con fuerza para quedarse con el 
máximo premio del séptimo arte, con 
la ya famosa película de Roma.

 Eso último no viene al 
caso ya que el deporte y 
el cine son actos distin-
tos pero si lo relaciona-
mos con el esfuerzo y la 
motivación humana, son 
completamente idénti-
cos. Que sea un excelen-
te inicio de año para el 
deporte y para el arte de 
mi hermoso país.  

laorquesta.slp@gmail.com

Videógrafa que respeta toda ideología 
que no afecte la libertad. Enamorada 
del futbol, del cine animado, de Studio 
Ghibli y de la Oreja de Van Gogh. 
Alguien que solo intenta compartir un 

poco con ustedes.
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UNA PROTEÍNA PODRÍA 
DETECTAR TEMPRANAMENTE 

ENFERMEDADES RENALES 
SERPINA3K AYUDARÁ A MEJORAR LOS TRATAMIENTOS MÉDICOS 

CON INFORMACIÓN DE 
AGENCIA CONACYT  

E
n el Instituto Nacional de 
Ciencias Médicas y Nu-
trición Salvador Zubirán 

(INCMNSZ), la estudiante de doc-
torado Andrea Sánchez Navarro en-
contró en la proteína serpina3k una 
alternativa de biomarcador que per-
mite la detección de la enfermedad 
renal crónica en etapas tempranas.

La investigadora ha desarrollado 
un modelo animal con ratas que per-
mite la clasificación de aquellos que 
tienen enfermedad renal crónica con 

mativa Conacyt, la investigadora 
explicó la importancia de este descu-
brimiento para el futuro de los diag-
nósticos de enfermedades renales, el 
cual le ha valido el reconocimiento del 
Premio Nacional de la Juventud 2018 
por su artículo A novel role of urine 
serpina3k in the recognition of kidney 
diseases, próximo a publicarse en la 
revista Scientific Reports.

PROTEÍNAS EN LA ORINA
De acuerdo con la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), la enfermedad 
renal crónica (ERC) es el síndrome 
clínico que resulta de la pérdida pro-
gresiva e irreversible de la estructura 
y función renal.

En este sentido y a través de la 
técnica de espectrometría de masas 

Demo
Tecnología
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los que no la tienen, a través de la eva-
luación de la proteína Serpina3k en la 
orina, uno de los principales síntomas 
del desarrollo de dicha enfermedad, 
además funge como un método no 
invasivo para la evaluación de daño en 
el tejido del riñón.

Asimismo, el método 
también ya ha sido 
probado clínicamente 
en colaboración con 
expertos nutricionistas, 
que utilizan muestras 
de pacientes con nefri -
tis lúpica para realizar 
esta detección.

En entrevista para la Agencia Infor-

empleada en un modelo animal, la es-
pecialista y su equipo de trabajo eva-
luaron qué proteínas se encontraban 
en la orina de los animales, dando 
como resultado un común denomi-
nador de altas concentraciones de la 
proteína serpina3k.

Actualmente, existen métodos 
para diagnosticar enfermedad renal 
crónica como la evaluación de la crea-
tinina y, en algunos casos, la biopsia; 
sin embargo, esta última es una téc-
nica invasiva y con recuperación dolo-
rosa para el paciente.

De acuerdo con Andrea Sánchez 
Navarro, las alteraciones estructu-
rales del riñón que menciona la OMS 
están relacionadas con la fibrosis renal 
y es un punto de atención especial, 
ya que el método de evaluación de 
creatinina se altera cuando el riñón ya 
está dañado, y este deterioro es el que 
quieren evitar con dicho proyecto.

Así, observó que la proteína ser-
pina3k funcionó eficientemente 
midiendo las concentraciones en la 
orina, pero también notó que se so-
breexpresaba en el mismo riñón, lo 
que sugiere que es un mecanismo de 
mediación del daño que se produce.

MOLÉCULA AÚN EN ESTUDIO
De acuerdo con la especialista, la mo-
lécula serpina3k es una proteína que 
ya ha sido estudiada en otros tejidos y 
se ha descrito como antiinflamatoria 
a nivel sistémico y con funciones an-
tifibróticas, pero aún se desconoce su 
papel específico en el riñón.

Con la información necesaria al 
alcance, las pruebas clínicas se elabo-
raron en colaboración con expertos 
en nefrología a pacientes con nefritis 
lúpica, la cual es una enfermedad au-
toinmune que afecta particularmente 
el riñón y solo se diagnostica me-
diante biopsia.

Esto significó que en pacientes 
sin diagnóstico oficial de disfunción 
renal, la presencia de la proteína en la 
orina era indicativo de alteración en 
la estructura renal sin la necesidad de 
realizar una biopsia.

Actualmente, las evaluaciones las 
han realizado con densitometrías y 
kits de ELISA, que son herramientas de 
estudio a base de placas de medición a 
través del color que tome la muestra; 
sin embargo, buscan que este método 
evolucione a una vía de diagnóstico 
por tiras reactivas que permita hacer 
evaluaciones más rápidas.

PATENTE EN TRÁMITE
Todo este proceso de investigación se 
ha llevado a cabo con la asesoría de 
la doctora Norma Bobadilla Sandoval, 
quien es especialista del Departa-
mento de Medicina Genómica y Toxi-
cología Ambiental del Instituto de In-
vestigaciones Biomédicas de la UNAM.

Tal asesoría y los resulta -
dos obtenidos han lleva -
do a solicitar la patente 
de este trabajo que, en el 
futuro, se pretende pue -
da ser utilizado en bene -
ficio de los pacientes.

“La idea es que si puedes detectar la 
ERC de forma más temprana, cuando 
todavía no hay tanto daño estructural 
o que este apenas comienza, puedes 
incidir. Porque el tejido puede conser-
varse y la idea de esta molécula es la 
prevención para que los pacientes no 
lleguen a una fase de insuficiencia”.

La investigadora ex -
plicó la necesidad e 
importancia del fi -
nanciamiento, pues 
se trata de un proyec -
to prometedor en el 
mundo del diagnós -
tico médico, y evolu -
cionar el trabajo en 
las siguientes etapas 
a un método más efi -
ciente de detección, 
beneficiaría a miles 
de mexicanos con 
esta enfermedad.
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COCHE SE PARTIÓ 
EN DOS EN LA 
CARRETERA 57 

RATERO PASARÁ 
DOS AÑOS 

EN PRISIÓN 

EL CHOFER SE SALVÓ DE MILAGRO 

EL HOMBRE FUE DETENIDO EN CIUDAD VALLES

laorquesta.slp@gmail.com
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Por: Redacción

Por: Redacción

D
urante la mañana de ayer, en 
la carretera 57 a la altura del 
Eje 140 se registró un acci-

dente vehicular en el que un coche se 
partió en dos.

Al lugar acudieron paramédicos 
para atender al chofer, que resultó 
lesionado y quien después de una pri-
mera revisión, tuvo que ser trasladado 
a un hospital.

El automóvil fue un Jetta color 

E
dgar “N”, de 25 años de edad, 
fue detenido en Ciudad Va-
lles acusado de robo. Desde 

2014 una mujer lo denunció por 
haber ingresado a su domicilio, en ese 
municipio.

negro, cuya parte trasera quedó 
tirada a mitad de la carretera 57 
y, según testigos, circulaba a ex-
ceso de velocidad cuando repen-
tinamente perdió el control y se 
estrelló contra una barrera de 
protección. La parte delantera 
quedó a un costado de la rúa, 
donde también un señalamiento 
vial fue derribado.

Se informó que no hubo 
más lesionados a causa 
de este hecho.

Inicialmente, el hombre fue sen-
tenciado a dos años de cárcel, sin em-
bargo, la autoridad judicial le concedió 
la Suspensión Condicional de la Pena 
de prisión, haciéndole saber que con-
taba con 30 días para adherirse al be-
neficio señalado y para que diera cum-
plimiento con los requisitos exigidos 
por la ley para gozar de su libertad.

Pese a la suspensión, el hombre no 

se apegó a las medidas y  se le revocó la 
libertad librándose una orden de apre-
hensión en su contra para que cumpla 
con la pena de prisión impuesta.

Los agentes investigadores ubi-
caron al sujeto en el Libramiento Po-
niente, en el predio Las Delicias en 
Ciudad Valles y quedó a disposición, 
interno en el Centro Estatal de Rein-
serción de la Huasteca Norte.
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TORCIERON A 
EXTORSIONADORES 

LOS MALEANTES YA LE HABÍAN 
SACADO 50 MIL PESOS A SU VÍCTIMA 

laorquesta.slp@gmail.com

Por: Redacción

L
as autoridades detuvieron 
en flagrancia de dos hom-
bres acusados de extorsión 

a quienes les fueron aseguradas dos 
armas largas y una camioneta.

Todo comenzó cuando una per-
sona afectada, quien se encontraba 
sobre la avenida Salvador Nava en la 
ciudad capital, refirió que el 5 de enero, 
tres sujetos habían privado de la li-
bertad a su hermano por quien pagó 
50 mil pesos para que fuera liberado, 
así como una camioneta Ford Lobo.

Sin embargo, los delincuentes le 

ACUSAN A POLICÍAS 
DE ASESINAR A 
DOS LADRONES 

LOS UNIFORMADOS FUERON 
DETENIDOS EN CÁRDENAS 

laorquesta.slp@gmail.com

Por: Redacción

D
os policías municipales 
fueron detenidos en el 
municipio de Cárdenas 

acusados de asesinar en un enfren-
tamiento a dos hombres que se en-
contraban armados.

Los hechos ocurrieron la noche 
del pasado 3 de enero cuando los 
policías perseguían a una camioneta 
sospechosa donde viajaban varios 
sujetos presuntamente armados. El 
reporte señalaba que los presuntos 

el lugar un arma de fuego fusil AR-15, 
pavón negro, calibre .223; un arma 
blanca; casquillos percutidos y se ase-
guraron dos camionetas.

De igual forma se embalaron 3 
armas de fuego propiedad de la Po-
licía Municipal.

Los agentes investigadores ads-
critos al municipio de Cárdenas, apor-
taron diversas pruebas de la presunta 
responsabilidad de los policías y se 
obtuvo la orden de aprehensión en 
contra de Santiago “N”, de 34 años y 
de Álvaro de 29 años de edad, quienes 
fueron detenidos y puestos a disposi-
ción de la autoridad.

delincuentes se desplazaban sobre la 
calle de Miguel Barragán y Pípila, en 
dicho municipio.

Dicha unidad se introdujo en 
un callejón y  lugar desde donde co-
menzaron a dispararle a los policías, 
mismos que al responder al ataque, 
lesionaron a dos de los presuntos de-
lincuentes, quienes perdieron la vida 
de manera inmediata en el sitio.

Los elementos municipales lo-
graron la detención de dos sujetos y la 
Fiscalía General del Estado inició las in-
vestigaciones de los hechos con el ob-
jetivo de deslindar responsabilidades.

Servicios Periciales recolectó en 

volvieron a llamar y ahora le exigieron 
20 mil pesos, acordando la entrega en 
la entrada del área de Urgencias del 
Hospital Central, proporcionándole 
las características de la camioneta en 
la que llegarían a recoger el dinero.

Los agentes implementaron un 
operativo y unos minutos después de 
la hora acordada, se acercó una camio-
neta y la víctima les entregó el dinero.

Los policías lograron la detención 
de Juan Gabriel “N” de 31 años de edad 
y de Carlos “N”, de 32 años de edad, 
quienes además llevaban armas largas 
tipo AR-15 calibre 223, con su respec-
tivo cargador abastecidos con 27 car-
tuchos útiles, los cuales fueron asegu-
rados junto con el dinero y la unidad.
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